EXCELSIOR

PP,4



ALERTAN POR DETERIORO EN AMÉRICA LATINA

Los criminales atentan contra libertad de culto

UN INFORME de la fundación Ayuda a la Iglesia Necesitada, auspiciado por el Vaticano, señala a la delincuencia por discriminar y violentar a fieles en México

POR HÉCTOR FIGUEROA

La libertad de culto en América Latina registra un deterioro debido a persecuciones, violencia y delitos contra católicos y cristianos-evangélicos, alerta el Informe sobre la Libertad Religiosa en el Mundo 2025.

Elaborado por la Fundación Pontificia Ayuda a la Iglesia Necesitada (ACN, por sus siglas en inglés), el reporte auspiciado por el Vaticano pone focos rojos en países como Nicaragua, Haití, Venezuela y Cuba.

Por primera vez incluye a México en el apartado de "discriminación religiosa" ejercida por un grupo, en

EL PANORAMA

El informe elaborado por la ACN destaca las acciones de la Iglesia católica contra esta situación.



Los líderes religiosos asumen el papel de protectores de sus comunidades.



En respuesta a la violencia, se convocó a un Diálogo Nacional por la Paz (2023).



Hubo mediación para lograr una tregua entre cárteles en Guerrero.

este caso las organizaciones delictivas, en contra de los creyentes. Ante esto, subraya la necesidad de visibilizar la violencia que enfrentan las comunidades religiosas y de reforzar mecanismos efectivos de protección.

Los cárteles, alerta, actúan "como agente de persecución en zonas" y regiones específicas, sobre todo en Chiapas, Guerrero y lalisco.

"La fe se vive entre la violencia y el miedo", dice el reporte, que califica a México como "uno de los países más peligrosos del continente para el clero".

Los criminales ven a los propios ministros de culto como objetivos para imponer el miedo y el silencio a los habitantes de los pueblos, lo que permite a los delincuentes seguir traficando con armas y drogas.

El informe de la ACN registra asesinatos de sacerdotes, catequistas y fieles: ataques y asaltos a obispos, agresiones y robos a templos o destrucción de patrimonio: desplazamiento de fieles y extorsiones a parroquias, así como cierre de iglesias por amenazas.

Destaca que en 2024 la Iglesia católica facilitó el diálogo que dio lugar a una tregua entre los cárteles de la droga en Guerrero.

PRIMERA I PÁGINA 4

EXCELSIOR

PP,4

26/10/2025

SECCIÓN

NACIONAL



INFORME AVALADO POR EL VATICANO

NARCO ACOSA **A RELIGIONES**

LA FUNDACIÓN PONTIFICIA AYUDA A LA IGLESIA NECESITADA REVELA UN DETERIORO PARA LA LIBERTAD DE CULTO EN AMÉRICA LATINA, INCLUIDO MÉXICO

POR HÉCTOR FIGUEROA

hfa@glmm.com.mx

La Fundación Pontificia Ayuda a la Iglesia Necesitada (ACN, por sus siglas en inglés) presentó el Informe Sobre la Libertad Religiosa en el Mundo 2025 en el cual afirma que el crimen organizado constituye ya en México un agente de persecución contra católicos y cristianos-evangélicos.

El documento revela un deterioro para la libertad de culto en América Latina, principalmente en países como Nicaragua, Haití, Venezuela, México y Cuba, siendo focos de persecución, violencia y restricciones para el culto

En el informe, respaldado por El Vaticano, por primera vez aparece México en el apartado de "discriminación religiosa", ejercida por un grupo, en este caso las asociaciones delictivas, en contra de los creyentes.

En el texto se apunta que México es un país donde los cárteles actúan "como agente de persecución en zonas" y regiones específicas, particularmente en estados como Chiapas, Guerrero y

La situación se agrava en territorios dominados por cárteles particularmente violentos, como el Cártel Jalisco Nueva Generación, "en las zonas dominadas por el crimen organizado, los líderes religiosos alzan su voz contra la violencia y asumen el papel de protectores de sus comunidades"

'Esto los convierte (a los ministros de culto) en objetivos para imponer el miedo y el silencio a los habitantes de los pueblos, lo que a su vez permite a los grupos criminales seguir traficando con armas y drogas.

Tanto católicos como evangélicos denunciaron una ola de violencia que les obligó a cerrar sus lugares de culto y la comunidad evangélica del estado de Hidalgo afirmó que se estaba acosando a sus líderes, lo que les obligaba a trasladarse. Cinco meses después, regresaron a sus lugares de origen, gracias a un acuerdo entre las autoridades estatales y municipales", expone.

El informe registra asesinatos de sacerdotes, catequistas y fieles, ataques y asaltos a obispos, como Faustino Armendáriz (Durango) y Eduardo Cervantes Merino

Detalla que en Chiapas y Guerrero los narcotraficantes exigen pagos mensuales de protección a las parroquias, y en comunidades rurales se cerraron templos por amenazas directas.

México sigue enfrentándose a un panorama desolador de asesinatos de clérigos y laicos, así como de agresiones, extorsiones y profanación de lugares de culto y objetos sagrados, todo ello agravado por un clima de flagrante impunidad", dice el estudio.

La violencia alcanza también al patrimonio religioso. Entre los casos documentados de ataques contra templos y objetos religiosos figuran: el robo y destrucción de imágenes y objetos litúrgicos en algunas parroquias.

Se documenta un incendio provocado en la iglesia de Santiaguito de Irapuato, Guanajuato; destrozos en la iglesia del Espíritu Santo en Culiacán, Sinaloa; así como ataques contra templos durante manifestaciones del Día Internacional de la Mujer.

"La iglesia de Santiaguito de Irapuato, en Guanajuato, sufrió un incendio provocado; hombres enmascarados ataron a un sacerdote y robaron en la parroquia de San Luis Gonzaga, en Cludad de México, llevándose los vasos litúrgicos de pla-

ta; en la parroquia del Verbo Encarnado, en Ciudad Frontera, en el estado de Coahulla, los ladrones robaron varios objetos y profanaron el Santí-

simo Sacramento", cita como ejemplos.

Al citar reportes del Centro Católico Multimedia, el informe apunta que, "en los últimos seis años, los ataques contra lugares de culto y las profanaciones han aumentado hasta alcanzar una media de 26 por semana".

La fe se vive entre la violencia y el miedo", dice el reporte de la Fundación Pontificia Ayuda a la Iglesia Necesitada, que califica a México como "uno de los países más peligrosos del continente para el clero".

El informe de la ACN subraya la necesidad de visibilizar la violencia que enfrentan las comunidades religiosas en México y de reforzar mecanismos efectivos de protección.

Un hombre murió durante un conflicto entre bandas criminales en la localidad de Santa Anita, en Guachochi, estado de Chihuahua, y la iglesia recibió cientos de impactos de bala, mientras que un sacerdote logró salvar a tres niños que quedaron atrapados en el fuego cruzado.

"El portavoz de la arquidiócesis de San Luis Potosí expresó su preocupación por los constantes ataques contra iglesias en el centro histórico de la ciudad y el clima general de inseguridad", detalla el informe auspiciado por El Vaticano.

Refiere que la Iglesia católica en México desempeña un importante papel a nivel social y comunitario. Ante el aumento de la violencia, durante la Semana Santa de 2023, la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM), la provincia jesuita y una asociación laica convocaron un Diálogo Nacional por la Paz y presentaron una propuesta a las autoridades.

Hace patente que en 2024, la Iglesia facilitó el diálogo que dio lugar a una tregua entre los cárteles de la droga en el estado de Guerrero, zona azotada por la violencia.



Suanajuato, fueron

PP,4

26/10/2025

NACIONAL



ALGUNOS CASOS

En los últimos años se tienen documentados casos de ataques contra integrantes de comunidades religiosas en distintas zonas del país, según la Fundación Pontificia Ayuda a la Iglesia Necesitada.

Diciembre de 2022

Líderes comunitarios ataron a un árbol y golpearon a una mujer bautista. Hidalgo.

Enero de 2023

Asesinaron al pastor de la iglesia del **Monte Sión** después de que denunciara que era víctima de extorsión. Chiapas.

Febrero de 2023

Asesinaron a tiros al padre José Angulo Fonseca presuntamente por su hermano, Jalisco.

Febrero de 2023

Dispararon contra el coche del padre Marcelo Pérez poco después de que celebrara misa, provocándole la muerte. Chiapas.

Mayo de 2023

Asesinaron a tiros al padre **Javier García**, de la parroquia de Capacho. Michoacán.

Mayo de 2023

La iglesia de Santiaguito sufrió un incendio provocado. Irapuato, Guanajuato.





Junio de 2023

Dos mujeres catequistas fueron asesinadas cuando se dirigían a una procesión eucarística. Santiago Juxtlahuaca, Oaxaca.

Agosto de 2023

Incendiaron una iglesia evangélica debido a que las autoridades eclesiásticas se negaron a pagar una tasa relacionada con una fiesta patronal. San Juan Lalana, Oaxaca. PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN



PP,4

26/10/2025

NACIONAL



Octubre de 2023

El padre **José Filiberto Velásquez** sufrió un ataque armado mientras se encontraba en su coche, que recibió al menos dos impactos de bala. Malpaso, Chiapas.



Marzo de 2024

Las manifestaciones del 8 de marzo resultaron en vandalismo contra iglesias católicas. Ciudad de México, Oaxaca, Durango, Aguascalientes, Monterrey, León y Puebla.

Abril de 2024

El pastor **Juan Hernández** fue acribillado por sujetos desconocidos en plena vía pública en Pantelhó, Chiapas.

Mayo de 2024

Un hombre irrumpió durante la misa, destrozó varias imágenes religiosas y profanó la Eucaristía. Iglesia del Espíritu Santo, en Culiacán, Sinaloa.

Agosto de 2024

Robaron, ataron de pies y manos, y abandonaron en una ladera al obispo Gonzalo Alonso Calzada. San Martín Atexcal, Guerrero.

Noviembre de 2024

Asesinaron en un tiroteo cerca de la iglesia parroquial a un monaguillo y a su hermano. Nuestra Señora de Guadalupe, Veracruz. PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN



PP,4 2

26/10/2025 NACIONAL



Diciembre de 2024

Incendiaron una casa por intentar construir una iglesia evangélica en ella. Chiapas.

Marzo de 2025

Un grupo armado asesinó a siete miembros de un grupo juvenil católico; se encontraron más de 50 casquillos de bala. Guanajuato.

Marzo de 2025

Se registraron actos de vandalismo contra iglesias católicas

durante las manifestaciones del 8 de marzo.

Mayo de 2025

Un grupo armado asesinó a ocho jóvenes que formaban parte de la pastoral religiosa de la parroquia de Nuestra Señora Reina de los Apóstoles, en San Felipe, Guanajuato.

Octubre de 2025

Fue encontrado baleado el cuerpo del sacerdote de Mézala, **Bertoldo Pantaleón Estrad**a, en la carretera México-Acapulco a la altura de la comunidad de Milpillas, municipio de Zumpango.